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В статье анализируются история принятия и особенности применения закона Фальцидия в пра-
ве Древнего Рима. В рамках исследования автором впервые используются переводы с латинского язы-
ка фрагментов из важнейших римских юридических памятников — Кодекса и Новелл Юстиниана, 
ранее не публиковавшихся на русском языке. Принятие закона Фальцидия ограничивало свободу за-
вещательных распоряжений наследодателя в отношении размера легата для защиты имуществен-
ных прав наследников по завещанию, которым теперь причитается как минимум четвертая часть 
имущества умершего (Фальцидиева четверть). Впоследствии применение этого закона было рас-
пространено на другие виды сделок на случай смерти — фидеикомиссы и дарения. Автор приходит 
к выводу о том, что в период империи (в особенности в законодательстве императора Юстиниана) 
происходит ограничение пределов действия закона Фальцидия, которое вновь поставило под угрозу 
имущественные права наследников по завещанию.
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Th e article analyzes the history and features of the application of the Falcidia Act in the ancient Rome 
law. In course of the research the author uses translations of fragments from the most important mon-
uments of Roman law — Justinian Code and Novels, which have not been published in Russian before. 
Th e adoption of the Falcidia Act limited the freedom of testamentary dispositions regarding the size of the 
legate. It was made to protect the property rights of testamentary heirs, who since then had a right to a quar-
ter of the property of the deceased (Falcidian quarter). Later this law was extended to cover other trans-
actions in contemplation of death — fi deicommissa and gifts. Th e auther concludes that during the peri-
od of Empire (especially in the legislation of Emperor Justinian) the scope of Falcidia Act was limited which 
threatened property rights of testamentary heirs.
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